

Vendredi 28 Janvier 2022

Ti katsou : la future monnaie locale ?

DEVISE. Le collectif "Nout Moné" a dévoilé, hier, les prototypes de la future monnaie locale réunionnaise.



Richard Riani et Laurent Payet Bridier, fiers de leur prototype (photo Éric Lejoyeux).

En coupure de 50, 20, 10 ou 5, et d'une valeur équivalente à celle de l'euro, les ti katsous ressemblent en tout point aux billets de banques traditionnels, à quelques détails près. Utilisable uniquement sur notre île, cette monnaie locale se veut complémentaire à l'euro et symbolise une appartenance forte au territoire. Menée par le collectif "Nout Moné", cette idée d'une devise réunionnaise ne date pas d'hier et cherche à revenir sur le but originel de la monnaie : un moyen d'échange.

Depuis près de trois ans, le collectif et ses membres travaillent donc sans relâche sur l'aboutissement de ce projet très encadré par la loi du 31 juillet 2014, dites loi Hamon, qui reconnaît les monnaies locales comme titre de paiement. Ils s'appuient donc sur des exemples concrets qui fonctionnent en métropole, notamment l'eusko au Pays basque. "Nous avons pu voir ce qu'il se passe ailleurs et ce sont des modèles applicables ici. Il faut enlever les doutes, les craintes... C'est une monnaie pour rassembler à nous !" raconte avec enthousiasme

Richard Riani, président du collectif "Nout Moné". En effet, sur l'Hexagone, ce sont près de 80 monnaies locales qui existent déjà et qui fédèrent les commerçants, entreprises et habitants qui les utilisent. "On va créer une société coopérative d'intérêt collectif avec les trois collèges principaux qui sont: les institutions (Département, au titre de la solidarité et Région, au titre du développement économique), le réseau de commerçants avec la Confédération des petites et moyennes entreprises (CPME) et enfin, la population" explique Laurent Payet Bridier, membre fondateur du collectif "Nout Moné".

UNE APPARTENANCE FORTE AU TERRITOIRE

Des démarches déjà entamées et soutenues

qui voit cette nouvelle monnaie comme "une chance, pour nous Réunionnais, de développer le tourisme, l'humain et la solidarité, ainsi que de recréer du lien entre les personnes." Un outil qui pourrait également se révéler bénéfique pour réduire la précarité si ces billets sont distribués, à l'instar des

chèques loisirs ou pass bien-être, sous forme de prime utilisable dans tous les petits commerces de proximité. Le moyen, donc, de relancer l'économie locale tout en évitant le risque de spéculation ou d'influences extérieures puisque nous sommes sur une île. Richard Riani, également président de l'association NouToutEkolo, ajoute que les ti katsous accélèrent le développement durable en soutenant davantage les producteurs péi, plus éco-responsables que les grandes surfaces, par exemple. C'est donc une démarche globale de relance économique, sociale et solidaire défendue par cette monnaie réunionnaise qui doit néanmoins faire ses preuves avant d'être appliquée. D'abord, auprès du Département et de la Région, qui doivent avancer la somme à convertir en ti katsou et puis la population, qui doit se familiariser à cette monnaie complémentaire. Il faudra donc patienter 6 mois à un an avant de faire ses courses au marché forain en ti katsou !

JULIETTE DAVIS